



# COMMENT AVANCER VERS LE BAPTÊME ?

C'est souvent après une rencontre, une lecture ou une expérience de prière que naît le désir de baptême. Il est un engagement libre et personnel, mais qui se prépare et se vit en communauté.

DÉPART

## Adolescents et adultes

↳ La demande se fait auprès de sa paroisse, ou à la sortie de la messe dominicale auprès du curé.

↳ Dès 12 ans, les étapes liturgiques sont les mêmes pour tous, même si la préparation est souvent adaptée à l'âge\*.

↳ La préparation dure plusieurs mois, le temps nécessaire à la maturation de la foi et à l'intégration dans une communauté.

↳ Le candidat, appelé « catéchumène », est accompagné par une équipe et un accompagnateur dédiés. Cette période de formation en cinq étapes est ponctuée de célébrations liturgiques spécifiques.

*\*Pour les enfants de 0 à 11 ans, voir le détail de la préparation sur [lepelerin.com](http://lepelerin.com), rubrique spiritualité.*

## 1 LE PRÉ-CATÉCHUMÉNAT

C'est un temps de discernement des intentions du candidat, où il découvre l'appel à la conversion au Christ et décide de le suivre.

## 2 L'ENTRÉE EN CATÉCHUMÉNAT

C'est la première des célébrations qui rythment le parcours vers le baptême. Elle commence par un rite d'entrée dans la communauté chrétienne : le catéchumène frappe à la porte de l'église, puis, après un dialogue d'accueil, le célébrant le marque du signe de la croix. Le candidat est ensuite invité à prendre place dans l'assemblée. On lui remet le livre de l'Évangile. Au cours des mois suivants (la période de « catéchèse »), le futur baptisé est accueilli au sein d'une équipe qui répond à ses questions. Il est aussi soutenu spirituellement grâce à des rites d'onction, des bénédictions, la participation aux célébrations dominicales.



## 4 LES « SCRUTINS »

Après l'appel décisif, le catéchumène participe à trois célébrations consécutives, les « scrutins ». Ce temps de purification a pour vocation de permettre à Dieu, en « scrutant » le cœur du futur baptisé, d'y faire apparaître « ce qu'il y a de faible, de malade, de mauvais pour le guérir, et ce qu'il y a de bien, de bon et de saint, pour l'affermir. » Les appelés proclament le Symbole des apôtres (« Je crois en Dieu ») et le Notre Père.

## 3 L'APPEL DÉCISIF PAR L'ÉVÊQUE

Cette célébration est normalement présidée par l'évêque du diocèse. Elle se déroule au début du Carême, avec tous les catéchumènes du diocèse et leurs parrains et marraines. Ces derniers attestent que leur futur filleul est prêt au baptême. L'évêque invite alors chaque futur baptisé à inscrire son nom sur le registre et il déclare : « Vous êtes appelés ! » Cette célébration termine le temps du catéchuménat.

## 5 L'ULTIME ÉTAPE

Le dernier dimanche de carême  
Le catéchumène redit le « Je crois en Dieu », reçoit le rite de l'Effetah (imposition des mains sur la tête) qui signifie « ouvre-toi », éventuellement un prénom chrétien qu'il aura choisi, et reçoit une onction d'huile.

## 6 LE BAPTÊME

Il a généralement lieu durant la « vigile pascale », la nuit qui précède le dimanche de Pâques. Le plus souvent, le nouveau baptisé fait également sa première communion et peut recevoir la confirmation.